

## Carta editorial

---

**L**o lograr el reconocimiento como revista en consolidación por parte del Sistema de Clasificación de Revistas Mexicanas de Ciencia y Tecnología (CR-MCyT) no es una tarea fácil. Y este logro se debe, sin lugar a duda, a aquellos autores que creyeron desde un inicio en este proyecto y optaron por compartir su conocimiento y los hallazgos de sus investigaciones en este escenario editorial.

En nombre del Instituto de Arquitectura, Diseño y Arte de la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez, y de la propia revista *Decumanus*, me permito extenderles un sincero y cálido agradecimiento, por sus votos de confianza y por sus espléndidas colaboraciones.

El camino recorrido ha sido arduo, lo hemos constatado en los cinco números publicados, pero la satisfacción obtenida al ver crecer este proyecto y al empezar a palpar sus logros, no tiene límites. Aun así, es claro que la brecha continúa. Hay objetivos más altos y en *Decumanus* pretendemos alcanzarlos. Sirva esta carta editorial para comunicar a nuestra comunidad de autores y lectores que a partir de este número trabajamos para sacar adelante publicaciones de periodicidad semestral.

Es un desafío, pero confiamos en que tendremos la participación de más autores. De la misma manera, tenemos claro que para alcanzar los objetivos planteados es necesario hacer este cambio. Asumimos, pues, el riesgo y de nuevo nos ponemos en manos de todos ustedes.

Ahora hago un acercamiento al contenido de este, nuestro número cinco.

En el primer artículo denominado “Paulatina transformación de la propiedad agraria en la zona metropolitana de Mexicali de 1990 a 2018”, Barrera, Leyva y Garate, dan a conocer y analizan los mecanismos de incorporación del suelo rural al mercado de suelo urbano en Baja California, que determinan un particular cambio enfocado en la producción masiva de vivienda. Los autores manifiestan que este proceso trasgrede la planificación del territorio definida previamente y ha rebasado la extensión territorial urbana que se había establecido. Se puede ver entonces el tema de la expansión urbana como una problemática singular dentro de los procesos de consolidación física del territorio en esta ciudad fronteriza del norte de México.

En el segundo artículo: “Evolución de la configuración microespacial de los servicios de consumo duradero en la zona metropolitana de la Ciudad de México, 1993-2013”, Fermín Cruz plantea la importancia que dichos servicios han tenido gracias a la servicialización de la economía en las grandes metrópolis. El autor muestra en su trabajo la estabilidad lograda gracias a la distribución de la población y a la focalización de estos nodos, así como cambios de escala micro en las actividades económicas.

En el tercer artículo de este número y desde una postura antropológica sobre el movimiento social #rickyrenuncia de Puerto Rico, Vazquez y McAfee revelan los logros más importantes que obtuvo este movimiento social acontecido en el verano de 2019. Desde los conceptos de agencia y participación ciudadana, se analizan los sucesos que permitieron la movilización y la pugna por los derechos de la población en la más reciente crisis política y económica sucedida en Puerto Rico.

En “La falsa democracia del espacio público: geopolítica, producción discursiva y cartografías del poder en América Latina”, Carla Felipe Narciso realiza una reflexión teórica y conceptual sobre el discurso del espacio público en el contexto regional latinoamericano. En su artículo, la autora pretende desmitificar dicho concepto valiéndose de la teoría crítica urbana y de la teoría política feminista.

En “El cuerpo instrumentalizado bajo la dinámica macroeconómica y territorial de la marginalidad avanzada”, Enrique Delgado esgrime la idea de la instrumentalización del cuerpo fundada en el desarrollo tecnológico. Establece en su artículo una crítica interesante sobre la idea de ciudadanía controlada por los movimientos de capital a gran escala y a la necesidad de repensar las formas de instrumentalización de los individuos y la sociedad en diferentes ámbitos de la vida urbana.

Finalmente, en “Modelo espacial multicriterio de la segregación residencial en las colonias del El Paso, Texas”, Botello y Sánchez presentan bases conceptuales y metodológicas que abordan la segregación espacial y su distribución a partir del uso de un modelo de evaluación multicriterio compuesto de diversas variables.

Como vemos pues, la variedad de temas relacionados con los estudios urbanos es muy amplia. En estas aportaciones vemos también que los abordajes metodológicos son diversos, pero sin duda, es esta mixtura de aproximaciones lo que permite enriquecer la discusión sobre las problemáticas y, sobre todo, aunar esfuerzos para la comprensión del abanico de fenómenos que se presentan en los contextos urbanos.

Termino esta presentación agradeciendo a los autores de los artículos de este número y a los lectores actuales y futuros.